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王毅：中国需要合理的发展空间，但不搞恃强凌弱、零和博弈
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谈南海问题：

对变味的所谓仲裁，中国恕不奉陪

谈半岛局势：

中国对朝重情义也讲原则

谈中美关系：

中国决不会

成为另一个美国

本报北京3月8日讯（特派记者 陈
玮） 8日，国家卫计委主任李斌在十二
届全国人大四次会议组织的记者会上透
露，中国峰值人口将会达到14 . 5亿人左
右。“基于基本国情出发，计划生育基本
国策要长期坚持。至于什么时候全面放
开 生 育 ，我 今 天 和 前 年 的 回 答 差 不
多——— 没有时间表。”

李斌介绍，到目前为止，广东、上海、
湖北等１３个省区市已经完成了地方人口
与计划生育条例的修订，多数省份将于３
月底完成地方条例的修订工作。全国符
合全面二孩政策的夫妇据测算有９０００多
万对。到２０５０年，我国劳动年龄人口将增
加３０００万左右，老年人口在总人口中的
比例会有所降低，人口结构更趋于均衡。

回答记者“何时全面放开生育”的问
题时，李斌明确表示：“没有时间表。生育
政策会根据每一个阶段人口发展趋势来
进行科学研判，根据形势的变化，及时做
出调整和完善。”

至于社会关注的社会抚养费的去留
问题，国家卫计委副主任王培安说，继续
坚持计划生育基本国策就要继续实行社
会抚养费的征收。

生二孩丢了工作，孩子生病没有医
生治疗，高龄产妇无法自然怀孕……尽
管全面二孩政策已实施，但一些家庭
在“生还是不生”的问题上仍存在顾
虑。

对此，李斌表示，对这些问题相关部
门正在认真研究，要着力解决。比如，

２０１７年后要在省一级建立高危孕妇急救
中心，在市县建立高龄孕产妇和新生儿
急救抢救病房。

至于儿科医生短缺的问题，李斌表
示，要力争常住人口超过300万的地级市
设置一所儿童医院，二级以上的综合医
院都要设置儿科，到2020年力争招儿科
住院医师三万名以上。

“有人反映说，儿科开药少，有的病
情比较简单，所以收入少。这种做法是错
误的，不能把医疗机构薪酬分配与业务
收入挂钩。”李斌说，医务人员薪酬应该
向儿科倾斜，确保儿科医务人员的收入
不低于或者高于其他专业同年资医务人
员的平均收入水平。

有记者提问：去年有个人替患白血病的
病友从印度买了一种仿制的抗癌药，差点吃
了官司。对这种患者急需而国内却无法生产
的救命药，卫计委有没有什么好的解决办法？

对此，李斌介绍，国家卫计委正在采取
“国家谈判”等措施力争降低专利药、进口药
的价格，目前选取了五个左右涉及癌症治疗
及重大疾病治疗的药品作为谈判试点，药价
降幅可达５０％以上。

国家卫计委副主任马晓伟介绍，专利药
品谈判一旦取得成功，则考虑将其纳入相关
药品报销目录，使药价得到降低。在全国推行
大病保险之后，要对二十几种疾病进一步给
予补偿。同时，国内也要进行药品研发，使“仿
制药”国产化。 据新华社

“中国不是在南沙最早部署武器的国家，也
不是部署武器最多的国家，更不是军事活动最频
繁的国家。‘军事化’这顶帽子扣不到中国头上，
有更合适的国家可以戴。”

8日上午，十二届全国人大四次会议在两会
新闻中心举行记者会，外交部长王毅回答了中外
记者关于中朝、南海、中美等各个热点问题的提
问。

本报特派记者 李钢 3月8日发自北京

路透社记者提问：中国什
么时候会允许外国人，包括外
国记者去访问南海的岛礁？

王毅介绍，中国在南沙岛
礁上不仅建设必要的防御设
施，更多的是民用设施。等将来
建设完成、具备条件之后，我们
当然会考虑邀请外国记者参观
采访。

“我还想谈一谈航行自由的
问题。我在这里想提醒的是，航行
自由不等于横行自由，如果有人
想把南海搅浑、把亚洲搞乱，中国
不会答应，本地区绝大多数国家
也不会允许。”王毅说。

随后，美国有线电视新闻
记者也提了一个与南海相关的
问题：菲律宾提起的南海仲裁
案可能作出不利于中国的判
决，中方是否感到忧虑？

王毅介绍，中国早在2006
年，就依据《联合国海洋法公
约》第298条所赋予的权利，作
出了排除强制性仲裁的政府声
明。中国政府不接受南海仲裁
案，完全是在依法行事。而菲律
宾的做法恰恰是一不合法、二
不守信、三不讲理。

“菲律宾的一意孤行，显然有
幕后指使和政治操作。对于这样
一场走了调、变了味的所谓仲裁，
中国恕不奉陪。”王毅说。

王毅最后说，在南海这一
舞台上，曾有过殖民侵略，有过
非法侵占，现在又有人兴风作
浪，还有人炫耀武力。但是，就
像潮水来了又退去一样，这些
图谋最终都不会有结果。历史
终将证明，谁只是匆匆过客，谁
才是真正主人。

韩国广播电视台记者提
问：中方如何确保联合国安理
会对朝最新决议得到有效执
行？如何界定民生和非民生的
范畴？

王毅说，中国作为安理会常
任理事国，我们有责任也有能力
执行好安理会通过的各项决议，
包括2270号涉朝决议。刚才提到
民生的概念，大家应该是有共识
的。中方在执行决议的过程当中，
会本着客观和公正的态度，对此
进行必要的评估、认定以及监督。

王毅表示，目前半岛局势
剑拔弩张，充满了火药味，如果
紧张加剧甚至失控，对各方都
将是灾难。作为半岛的最大邻
国，中方不会坐视半岛稳定受
到根本破坏，不会坐视中方的

安全利益受到无端损害。我们
强烈敦促各方理性克制，不要
再激化矛盾。一味迷信制裁和
施压，实际上是对半岛的未来
不负责任。

环球时报记者问：中国是
否还把朝鲜当成盟国？如果半
岛发生战争，中国是否会再来
一次“抗美援朝”？

王毅解释说，中朝关系是
有着深厚友好传统的国与国之
间的正常关系。中国既重情义，
也讲原则。朝鲜要谋发展、求安
全，我们愿意提供支持和帮助。
但同时，我们坚持半岛无核化
的立场毫不含糊，对朝方推进
核、导计划不会迁就。应该清楚
地看到，无核才能和平，对话才
是出路，合作才能共赢。

中国国际广播电台记者提问：近来中美
在亚太地区的战略竞争加剧，今年又是美国
的总统选举年，您对中美关系前景怎么看？对
构建中美新型大国关系是否有信心？

“今天早上我刚听到一个消息，美国对中
国的企业进行贸易限制。这不是处理经贸矛
盾的正确做法，损人不利己。”王毅首先对美
国提了醒。随后，王毅指出，中美摩擦的根源
是美国总有一些人对中国抱有战略疑虑，总
是担心中国有一天会取代美国。

“我要强调的是，中国不是美国，中国决
不会也不可能成为另一个美国。我们无意取
代或领导谁。建议美国朋友更多学习体会一
下中国5000年积淀的历史文化传统，不要动
辄套用美式思维来判断中国。”王毅说。

在回答新加坡联合早报关于“中国是否
想从根本上修改国际秩序”的问题时，王毅指
出，中国并没有另起炉灶，而是努力在现有国
际秩序和体系中发挥更多作用。当然，随着中
国国力的增强，我们需要合理的发展空间，获
得相应的国际话语权，这也是一件正常的事
情。

“中国有信心走出一条与传统大国不同
的强国之路。不同在什么地方？集中体现在中
国恪守联合国宪章的宗旨原则，不搞恃强凌
弱；中国追求和世界各国的合作共赢，不搞零
和博弈。”王毅说。

在回答日本每日新闻社记
者关于“中日关系问题出在哪里”
的问题时，王毅直言不讳地指出，
由于日方在历史等问题上的错误
做法，这些年中日关系确实伤得
不轻。尽管在双方有识之士努力
下，两国关系出现了改善迹象，但
是前景仍然不容乐观。因为日本
政府和领导人，一方面不断地声
称要改善日中关系，一方面又不

断到处给中国找麻烦。这实际上
是一种典型的“双面人”的做法。

“俗话说‘治病要断根’，对
中日关系而言，病根就在于日本
当政者的对华认知出了问题。”
王毅反问到，面对中国的发展，
究竟是把中国当作朋友还是敌
人，当作伙伴还是对手？日方应
该认真想好这个问题，想透这个
问题。

谈中日关系：

日方做法是典型的“双面人”

全全面面放放开开生生育育没没有有时时间间表表
卫计委主任李斌：儿科医生收入要不低于其他医生

延伸阅读

卫计委：

采取“国家谈判”
降低进口药价

■谈“一带一路”

“一带一路”倡议是中国的，但机遇是世界的。“一
带一路”秉持共商、共建、共享原则，奉行的不是“门罗
主义”，更不是扩张主义，而是开放主义。

■谈中东政策

中国在中东不搞势力范围，也不寻求代理人。

■谈中缅波折

密松电站是一个商业合作项目，履行了完整审批
手续。合作中遇到一些困难，是“成长中的烦恼”，双方
将继续积极妥善处理。

■谈外交收获

中国外交今后还会越来越忙，服务和支持国内发
展的力度会越来越大，我们老百姓从中分享的“红包”
也会越来越多。

据新华社

相关链接

外长王毅在记者会上站立回答记者提问。 新华社发
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北京青年报记者提问：越来越多的公民
走出去，我们面临的海外风险也在逐步增大，
外交部如何保护海外中国公民和机构的安
全？

“这是一个很接地气的问题。”王毅说，去
年中国内地公民出境增长10%左右，达到1 . 2
亿人次。中国公民出境旅游目的地达到150多
个，我们在海外的各类劳务人员超过100万，
海外留学人员近200万。

王毅介绍，仅去年一年，外交部和驻外使
领馆就处理了8万多起领保案件，平均每6分钟
就有一起。我们还成功解救了在海外被绑架的
55位同胞，从也门安全撤离了613位同胞，从尼
泊尔地震灾区接回6000多位同胞。

“说起民众关心的护照‘含金量’，现在给
予持普通护照的中国公民免签和落地签的国
家和地区达到了54个。当然，这个数字和大家
的期待还有很大的距离，我们的努力绝不会
放松。”王毅说。

在被问及中国在吉布提开建后勤保障设
施时，王毅说，根据客观需要，响应当事国的
愿望，在涉及中国利益集中的地区，尝试进行
一些必要的基础设施和保障能力建设，这不
仅合情合理，也符合国际惯例。

谈吉布提基地：

不仅合情合理

也符合国际惯例
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